
A04
2019年2月1日 星期五 专题

责编/叶飞 董富勇 钱元平
美编/曹优静 照排/车时超 余佳维

城事

1月23日，北京大学光华管理学院与百行征信、腾
云天下宣布成立征信数据分析与应用联合实验室（以
下简称“实验室”），并在北京大学举办揭牌仪式。实验
室成立之后，将填补北京大学在征信与信用领域的学
科空白，有助于加强风险管理、个人信息保护及金融科
技等领域的数据分析与应用能力。

目前，我国的个人征信领域存在诸多问题，比如：隐私
易泄露、个人信息产权界定不清、个人信息法规机制不
完善等。北大光华管理学院刘俏院长在致辞中称：“破
解信息不对称问题是金融业永恒的难题，而运用大数
据技术和金融科技逐渐使破解难题变得可能。中国金
融基础设施建设中欠缺的环节是交易各方如何建立信
任，希望在研究过程中，实验室能够结合业界资源，通
过精彩的课题，对未来推进金融基础设施的发展、推动
金融基础设施建设发挥重要的作用。”

作为互联网金融企业的代表，狐狸金服集团
CEO何捷表示：“狐狸金服与百行征信、北京大学多
有交集。我们已与百行征信签署了‘征信合作框架协
议’，并开始系统接口对接，携手推动信用信息的共享
体系建设。近年来，数据公司众多，我们也顾虑第三
方公司的数据是否合规。现在，我们也很高兴看到，
百行征信的成立，可免除在合作上的诸多顾虑。此

外，我们也希望能看到未来在百行征信的带领下，助
推个人征信机制的完善，也愿意与百行征信和实验室
建立更多的合作。”

腾云天下总裁崔晓波也对实验室寄予厚望，他表
示：“从从业公司的角度来说，无论是互联网公司还是
金融科技公司都面临合规和发展的问题，但现在在中
国，不管是网安法还是数据安全法，都没有一个清晰的
界限，都没有界定如果没有用户授权，能否进行数据关

联。而合规和发展的问题要落地，又面临监管的技术
问题。征信领域也会面临这三个问题，而这三个问题
是三位一体的，我们三方联合建立实验室的目的，是为
了一起探索合规问题、发展问题和技术问题，找到一个
结合点，发挥百行在合规、发展以及社会责任上的作
用，利用北京大学做前沿研究的科研能力，以及腾云天
下在数据和技术上的积累，在业务领域里得到应用。”
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出生中医世家，14岁开始学医，悬壶济世六十余载，救人无数……1月28
日，名老中医、慈溪赵氏中医眼科第三代传人、市第九医院13位创始人之一的
赵丙衷去世，享年92岁，从此天堂多了一位擅治眼病的国医圣手。

92岁名老中医
赵丙衷走了
出身中医世家
是市第九医院13位创始人之一

退休后，赵丙衷一直坐诊到72岁。这之后，如果有
来家里找他看病的，他也有求必应。86岁高龄的时候，
老人在爱眼日当天受社区邀请给居民授课义诊，当时一
位白发老奶奶见到赵丙衷时惊叹地说：“你是老医生，我
认识，我戴红领巾的时候，妈妈就带我找你看过眼睛。”

虽然一生行医操劳，赵丙衷在90岁时仍耳聪目明。
说起老人的养生之道，子女用了“粗茶淡饭、生活规律”
八个字。赵丙衷一生简朴，不抽烟，不喝酒，不熬夜，最
大的爱好是摄影和读书看报。记者在老人家中看到，家
里大部分是用了几十年的老家具，临走前用着的还是断
了脚的老花镜、磨花了边的布腰带。

“我们家四代行医，我的太爷爷、爷爷、叔爷爷、父
辈，共有18人从医。”赵宁说。赵宁现在是宁波市第九医
院中西医结合病房、综合病房主任。 首席记者 孙美星

赵宁回忆，她记事起，父亲就总是很忙。
“当时我家住在江北花墙街，和中马卫生院一
街之隔，几乎每天都有病人找上门。”赵宁说，
很多患者见诊所关门了，就找到家里，不管休
息日还是过年，总有病人找上门，吃饭被打断、
睡觉被叫醒是常有的事。

上世纪 80年代，赵宁跟随父亲一起坐
诊。当时江北各种工厂很多，每天都有不少铁
屑进入眼睛的患者来求治。寒暑假里，看近视
的孩子扎堆。

“坐门诊的时候，我父亲一天看七八十个
患者是家常便饭，最多一天能看上百人。”赵宁
说，为了让患者能及时得到救治，赵丙衷给孩
子扎针灸或给眼外伤患者点麻药，都是流水作

业，扎着针灸或滴了麻药眯着眼睛的患者能从
诊室一直排到门外十几米远。

不管是眼外伤还是眼底疾病，赵丙衷都有
自己的一套诊疗经验。他擅长用中医药的方法
延缓白内障、青光眼的病程，帮助眼底视网膜病
变的患者重见光明。虽然出身中医世家，但赵丙
衷并不因循守旧，而是善于借鉴西医的方法。眼
底检查刚进入宁波的时候，他就去书店买来眼底
疾病诊疗的书籍学习，后来还练就了不在暗室内
也能用仪器为患者检查眼底的过硬本领。

治疗眼科常见病麦粒肿，他也有独到之
处，不但判断病程精准，而且还创立了一种针
法，使反复发作的病情断根，让不少受益患者
感叹祖国医学的博大精深。

1927年，赵丙衷出生在慈溪坎墩一个中
医世家。翻开一叠泛黄的史料，赵丙衷的女儿
赵宁向记者讲述了赵家四代行医的故事。

赵家最早行医的历史可追溯到清朝同治
年间，在一本坎墩地方志上，清楚记录着赵氏
中医眼科的起源：赵丙衷的祖父赵宰元是创始
人，曾在余姚跟随一位名医学习。19世纪末
到20世纪初，赵宰元曾在慈溪坎墩开设眼科
诊所“崇明斋”，因技术精湛、用药讲究，在当地
妇孺皆知。民国时期的《余姚六仓志》记载，赵
宰元“遇贫病及学子，予以药皆不受值。”

1941年，14岁的赵丙衷开始跟随父亲赵
庭标学习医术，赵庭标曾是余姚县中医协会的
理事。20岁开始，赵丙衷在慈溪坎墩和胜山
东北一带开诊，开始了自己的从医之路。
1950年，赵丙衷来到江北区永安巷开设诊所，
此后几十年一直在江北一带行医。

赵丙衷珍藏着一本1958年12月的《中国
红十字》杂志，封面照片就是他当年在江北白
沙一带指导居民打扫卫生的场景。

当时全国发起“除四害讲卫生”运动，
他和白沙居民区的居民一起搞卫生，经过努
力，白沙居民区被评为全国卫生模范区。当
年的白沙居民区就是现在的德记巷卫生遗址
（江北白沙公园对面），毛主席曾经亲笔题词
的地方。

2017年，宁波市第九医院二期落成，作为
医院创始人之一，90岁的赵丙衷受邀到医院
参观，并在医院大楼手捧鲜花留影。当时他回
忆说：“我26岁成为宁波市卫生局委托第六联
合诊所的一名中医眼科医生，上午在眼科门诊
出诊，下午下地区做预防保健工作。这个卫生
所就是宁波市第九医院的前身，我也有幸成为
卫生所成立的13个见证人之一……”

出身中医世家 14岁学医，20岁开诊
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2017年，市第九医院二期落成，赵丙衷受邀前往并留影。


